

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Lunes 20 de Agosto de 1900

Núm. 287

VIAJE DE LOS REYES

Anteayer fondó el *Giraldá* en Gijón, siendo vitoreada con entusiasmo la Real familia desde los vapores que habían entrado al mismo tiempo que dicho buque.

Desde varios puntos de la costa disparábase infinidad de bombas y cohetes y se soltaban centenares de palomas.

Escortado por el *Vasco* y el *Urania*, y los vapores mercantes *Hernani*, *Mosquitera* y *Aller*, que conducía á su bordo miles de curiosos aclamando á SS. MM., dirigióse el *Giraldá* al fondeadero del puerto de El Musel, en construcción todavía enfilando la proa hacia Gijón.

El *Giraldá* quedó envuelto entre una nube de pequeñas embarcaciones, de las que salían aclamaciones calurosas.

En el momento de fondear el yate Real, la batería de Santa Catalina disparó 21 cañonazos, las bandas militares apostadas en puntos diferentes rompieron á tocar la Marcha Real, completándose el cuadro de entusiasmo con las repetidas demostraciones de las numerosas personas que presenciaban el hermoso espectáculo.

En El Musel había muchos curiosos, é igualmente en los caseríos inmediatos.

La poderosa grúa y la draga de dicho muelle estaban vistosamente engalanadas.

El Rey, vestido de guardia marina, presenciaba desde la borda de estribor las operaciones del fondeo.

Los aldeanos atronaban el espacio con el continuo disparo de chupinazos.

Inmediatamente de haber fondeado, subieron al *Giraldá* el capitán general, señor Suárez Valdés; el alcalde de Gijón, el gobernador civil de Asturias, el presidente de la Diputación provincial, el obispo y las Comisiones oficiales.

Autoridades y Comisiones fueron recibidas en el portalón del buque por el presidente del Consejo, que vestía el uniforme de almirante, y el Sr. Dato, el de ministro de viaje, con espadín.

Ambos acompañaron á los reyes llegados al sitio en que se hallaba la Real familia.

El alcalde, en nombre del pueblo gijonés, dió en breves frases á los Reyes la bienvenida, y expresó la vivísima satisfacción que Asturias siente por su visita.

La Reina y las Infantas fueron obsequiadas con preciosos ramos de flores.

Seguidamente hizo la presentación de todos los que, formando parte de las Comisiones oficiales, rendían justo homenaje á las personas Reales.

Ayer á las diez y media de la mañana desembarcaron los Reyes en el muelle de Gijón.

Desde las nueve estaban las calles del trayecto que había de recorrer la comitiva regia atestadas de gente.

Al desembarcar recibieron á la Real familia las autoridades, los Diputados y Senadores de la provincia y D. Alejandro Pidal, con quien conversó la Reina.

Cruzando entre filas de la muchedumbre que sin cesar les aclamaba, se dirigieron los Reyes á la iglesia de San Pedro donde se cantó el *Te Deum*.

INDIRECTAS

Dicen de Stokolmo, que aquella capital se halla inundada de una plaga de ratas que están causando grandes daños, y que se ha organizado una brigada especial dedicada á la extinción de los indicados roedores.

Por las plagas que sufrimos siempre estamos en campaña, con las ratas, en el Norte, con los ratas, en España.

Y va de plagas. La libra-pensadora Belén Sarraga ha dado una conferencia en el Teatro Principal de Montilla.

No es preciso que yo diga, pues se le ocurre á cualquiera, que esa plaga es más nociva que la propia filoxera.

En Bilbao se ha suicidado arrojándose á la ría, una anciana de ciento dos años de edad.

Y yo opino que la abuela, si gran prisa no tenía, pudo ahorrarse ese trabajo aguardándose unos días.

El P. Colos.

Comisión provincial

Sesión del día 9 de Agosto

En dicha sesión se tomaron los siguientes acuerdos:

Acceder á lo solicitado por María Antonia Ochoñez, vecina de Cabra, que ha pedido la reclusión de su esposo en el departamento de dementes del Hospital de Agudo.

Aprobar la cuenta presentada por el Director del Hospital de Crónicos de los artículos de consumo suministrados por Administración en el mes de Junio último, importante 264 24 pesetas.

Aprobar igualmente la relación de vales presentados por los directores de los establecimientos benéficos de la provincia de los suministros hechos por sutasta y administración durante la 2.ª quincena de Junio último.

Se dió cuenta del pago hecho por el alcalde de Adamuz á una nodriza de la casa central de expositos residentes en dicho pueblo, que importa 90 pesetas.

Habilitóse un crédito de 235 pesetas para la tasación de los gastos que origina la expropiación de terrenos por los que ha de pasar la carretera de Montoro, y se aprobó el gasto adicional de 270 pesetas ahora presupuestadas.

Declaróse la responsabilidad personal del Alcalde y concejales de los ayuntamientos de Montemayor, Palenciense, Hinojosa, Priego, Iznezjar, Montalbán, Zaheros, Adamuz, Belalcázar, La Car-

lota, Baena, Castro del Rio, Doña Mencía, Guadalcázar, Pozoblanco, La Rambla, Santalla y Montilla, por débitos del primer trimestre de 1900.

Fué aprobado el ingreso hecho en el departamento de dementes de Francisco Gómez Gutiérrez, vecino de Montilla, por decreto del Sr. Gobernador.

Las cuentas del Ayuntamiento de esta capital fueron aprobadas igualmente en lo que respecta á los gastos del sostenimiento de este Correccional durante el primer semestre del corriente año, importante 14.277 25 pesetas.

Se acordó requerir á los Ayuntamientos de Adamuz, Alcaracejos, Almedinilla, Añora, Baena, Belalcázar, Belmez, Blazquez, Bajalante, Cabra, Cañete, Carcabuey, La Carlota, Carpio, Conquista, Doña Mencía, Dos Torres, Encinas Reales, Espiel, Fernán-Núñez, Fuente la Lancha, Fuente Obajana, Fuente Palmera, Fuente Tojar, Guadalcázar, Guijo, Hinojosa, Hornachuelos, Iznezjar, Lucena, Luque, Montalbán, Montemayor, Montilla, Montoro, Montarque, Nueva Carteya, Obispo, Palma del Rio, Pedro Abad, Pedroche, Posadas, Pozoblanco, Priego, Puente Jenil, La Bamba, Rute, San Sebastián de los Ballesteros, Santa Eufemia, Torrecampo, Valenzuela, Valsequillo, Vitoria, Villa del Rio, Villaharta, Villanueva del Duque, Villanueva del Rey, Villarlalo, Villaviciosa, Viso y Zaheros, para que remitan los balances y cuentas sin justificar del segundo trimestre de este año.

Se acordó imponerles multa de 50 pesetas si transcurridos cuatro días no remiten los balances y cuentas de igual clase á cada uno de los Ayuntamientos de Adamuz, Belalcázar, Blazquez, Bajalante, Cañete, Conquista, Encinas Reales, Fuente la Lancha, Fuente Palmera, Guadalcázar, Hinojosa, Iznezjar, Luque, Lucena, Montalbán, Palma del Rio, Pedroche, San Sebastián de los Ballesteros, Santa Eufemia, La Victoria, Villaharta, Villanueva del Duque, Villanueva del Rey, Villaviciosa y el Viso.

Se concedió á D. Rafael Blanco Criado, cajero de los fondos de primera enseñanza, 500 pesetas sobre su sueldo, como segunda recompensa de antigüedad.

Acordó aclarar su acuerdo de 25 de Agosto del 99, donde por olvido se omitió consignar que la segunda recompensa de antigüedad concedida á don Angel Bre ante consistía en 500 pesetas anuales.

Se aprobaron las facturas de las empresas de electricidad de Osillas y Cordobesa, por el suministro de fluido durante los meses de Mayo y Junio últimos, á los establecimientos benéficos.

Idem de la fábrica del Gas por el suministro de fluido á la casa que ocupa la corporación en iguales meses.

Se declaró responsable al recaudador de cédulas D. José Benítez Gómez del Ayuntamiento de Priego y al alcalde y concejales de dicho Ayuntamiento, por no haber reintegrado cierta cantidad recaudada.

Se acordó la publicación en el *Boletín Oficial* de los acuerdos adoptados por la Excm. Diputación en Noviembre, Diciembre, Marzo y Mayo últimos.

Se recomendó pase á la de Hacienda la instancia en solicitud de viudedad suscrita por D. Concepción García Fernández, esposa que fué de D. José Muñoz Contreras, Director de la Escuela de Bellas Artes.

Y el ingreso en la Casa-Hospicio á Martín Chacón, de Córdoba, y Andrés Gayoso, de Adamuz.

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy comenzó á las diez de la mañana, bajo la presidencia del teniente de Alcalde Sr. Conde de Portillo.

Leída y aprobada el acta de la anterior, el Sr. Hidalgo pidió la palabra para ocuparse, según dijo, de asuntos que afectan al decoro de la Corporación, y la presidencia se negó á concedersela por no estar el asunto en el orden del día.

Entrando en ella, se dió cuenta del expediente relativo á la denuncia hecha por un guardia municipal sobre el estado de la puerta del Puente, leyéndose un oficio de la Comisión provincial de Monumentos y los informes emitidos por el Arquitecto titular y la Comisión de Fomento.

El Arquitecto dice que convendría colocar una valla á fin de que no sirva la base de la portada, como viene ocurriendo, para soportar pesos y otras muchas cosas que tienen que quedar en aquel fieltro.

La Comisión de Monumentos, evidentemente equivocada, cuelga el milagro del aviso á uno de nuestros colegas, siendo así que EL DEFENSOR fué el primero que se ocupó del asunto y que publicó un artículo el mismo día que se hizo la denuncia, llamando la atención de la autoridad local y de la propia Comisión sobre el hecho denunciado.

Aprobado dicho expediente, de acuerdo con Fomento, se dió cuenta de la diligencia del concurso celebrado para contratar el suministro de cebada y paja con destino á la manutención de los caballos de la guardia municipal, quedando adjudicado al Sr. Lubian el abastecimiento de 1.300 arrobas de paja á rezon de 27 céntimos la arroba, y acordándose abrir nuevo concurso para la adquisición de la cebada.

Y, por último, se autorizó la ejecución de ciertas reparaciones propuestas por el Arquitecto municipal, en el venero nombrado de la Palma, cuyo importe se fija en 50 pesetas, levantándose la sesión.

Veladas agradables

En un amplio salón, que fué en tiempos iglesia franciscana, celebra de vez en cuando sus veladas la sociedad dramática cordobesa de aficionados que se titula *La Unión*.

En fraternal consorcio y llenos de entusiasmo juvenil, se reúnen rindiendo culto á Talía y pasando al propio tiempo la noche en grato solaz.

No es público el espectáculo y esto me coarta para expresar mi juicio sobre las funciones anoche representadas; sin embargo, creo preciso decir que muchos de los actores dan á sus papeles un colorido, que para si quisieran algunos de los que hoy actúan en nuestro Teatro de verano.

Pero el principal llamativo, la sala de estas veladas, la constituyen las muchas mujeres bonitas que allí acuden.

A mí cupome en suerte pasar la noche junto á encantadora niña, que reunía en sí múltiples hechizos, y es claro que debo conservar un grato recuerdo de mi estancia en aquel lugar.

Cuando á las altas horas de la noche me retiré de reunión tan agradable, parecía repercutir en mi oído como alegre música la charla de las muchachas y ante mi vista desfilaban valsando las parejas.

El Leguilo.

LA COJIDA DE "MALAGUEÑO"

El estado del valiente diestro es tan satisfactorio que su hermano Manuel ha regresado ya á Málaga, quedando aquí solo su hermana, cuya llegada anunciamos.

Siguen visitándole sus amigos y muchos aficionados, y el enfermo se encuentra ya con ganas de dejar el lecho, esperando poder tomar parte en las corridas que tiene contratadas para el mes de Septiembre.

Con su buen humor y con las esperanzas que demuestra, han vuelto á recobrar ánimos y alegría las personas que le rodean.

Nosotros nos congratulamos de su mejoría y hacemos votos porque pronto vuelva á vestir el traje de luces.

MANCHAS

EL TELÉGRAFO

¡Bendigamos á Ampère, si fué Ampère, ó al que haya sido el inventor del telégrafo eléctrico!

Para él, según oímos decir frecuentemente, apenas hay distancias; y como no hay distancias, tampoco hay fronteras; y como no hay fronteras, por su benéfica influencia, es ó debería ser la tierra una inmensa balsa de aceite.

Además, el pensamiento y la palabra, atravesando el espacio con rapidez sin medida, hace á los hombres sentir y gozar al unísono en ambos hemisferios todos los dolores y todas las alegrías, haciéndonos ó debiéndonos hacer á todos hermanos y de la humanidad entera una gran familia.

¡Oh! ¡Qué hermoso es, ó debiera ser todo esto!

Y ¡qué triste es la realidad! En vez de himnos fraternales, es el eco del cañón el que sin cesar transmite el telégrafo; lúgubres cifras de víctimas de la guerra, en vez de cánticos de paz; crímenes sangrientos, en lugar de progresos científicos...

Pero bueno ó malo, la verdad es que en otras partes el telégrafo funciona y transmite algo.

En España, por desgracia, unas veces por que se descomponen y no hay quien componga los Huges; otras por que no puede funcionar el Morse, ó por que hace frío, ó por que el calor es estremado, ó por que el *gabinete negro* se detiene, ó por que los podridos postes se vienen al suelo, ó por que estornuda el Director general, lo cierto es que la mitad del año estamos incomunicados.

Y no es eso lo peor; sino que nos cobran los telegramas aunque se transmitan con veinticuatro horas de retraso.

¡Bendigamos, pues, á Ampère ó al que haya inventado eso!

Cachopin.

NOTA DEL DÍA

Una joven de veinticuatro años se ha suicidado en un cortijo de un pueblo de Almería después de prenderse sus mejores galas,

Temperamento artístico como el de los romanos, que aun para morir buscaban una postura académica, la joven ha querido desaparecer del mundo de los vivos cuando la belleza de su rostro se comenzó á ajar por unas esorófulas malignas.

Antes que aparecer en el pueblo con el rostro lleno de costurones faltando en él la tersura y belleza que antes tenía, prefirió morir.

Ha aquí un drama de los muchos que en la vida real se representan. He aquí una muchacha también, que busca una casita como la de los gladiadores en el circo.

La mujer del regicida

Según noticias procedentes de Patterson (Nueva Jersey), que publica el *Secolo*, de Milán, Sofia Bresci, esposa

del asesino del rey Humberto, es víctima de la más viva desesperación.

Ha decidido cambiar de nombre y trasladarse a un país donde no pueda ser reconocida, llevando en su compañía a su hija, niña encantadora que cuenta veinte meses de edad.

El 16 de Mayo último, vísperas de la salida de Bresci para Europa, éste se retrató en grupo con su mujer y su hija.

Al llegar a Prato escribió a su esposa: "Sé buena, así como la pequeña. Cuando regrese estarás satisfecha de mí."

Cuando se supo en Patterson la noticia del asesinato del rey Humberto, su desgraciada cónyuge no quería creer que el asesino fuera su marido, y supuso en un principio que se trataba de una sencilla coincidencia de apellidos.

¡Cosa curiosa! Cuantos han conocido a Bresci en Patterson han experimentado la misma sorpresa é idéntica incredulidad.

Bresci era un muchacho de modales tímidos, de costumbres caseras, y gozaba fama de ser incapaz de matar una mosca.

CHINOS Y EUROPEOS

San Petersburgo 19.

Un despacho del almirante ruso Alexief confirma la entrada de las tropas aliadas en Pekin.

El telegrama aparece fechado el día 16 del actual en Tsa-Y-Tu (?), y dice que en la noche del día 14 después de un bombardeo que duró todo el día, las fuerzas aliadas entraron en Pekin.

Londres 16.

El almirante Bruce confirma la entrada de los aliados en Pekin.

De Che-Fu confirma también la noticia el comandante del navío austriaco *Emperatriz Maria Teresa* y el cónsul alemán.

El general Yameguchi telegrafía de Pekin que el día 14, al amanecer, las fuerzas aliadas atacaron a Pekin por el Este con artillería.

Los japoneses y rusos atacaron por el lado Norte, y los ingleses y americanos por el Sur.

Durante la noche, los japoneses hicieron saltar dos puertas de la ciudad tartara y los ingleses entraron por la Tan-Pien en la ciudad china.

Los aliados encontraron sanos y salvos a los ministros y al personal de las Legaciones.

Los chinos tuvieron más de 400 muertos en los combates librados.

Los japoneses han sufrido más de 100 bajas en sus fuerzas, entre ellas tres oficiales.

Los ingleses se muestran preocupados por los propósitos que se atribuyen a Rusia de anexionarse la Manchuria.

Reorganización del cuerpo de agrónomos

El Real decreto publicado por la Presidencia del Consejo de ministros dice así:

"Artículo 1.º El personal de ingenieros agrónomos del servicio catastral, adscrito al Ministerio de Hacienda, y el del servicio agrónomo nacional afecto al de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, constituirá el cuerpo único de ingenieros agrónomos que dependerá de este último departamento ministerial. Formará parte asimismo del referido cuerpo el personal de peritos agrícolas que sirve en Hacienda como ayudantes facultativos subalternos.

Art. 2.º El cuerpo de ingenieros agrónomos, reorganizado por el artículo anterior, se compondrá de los individuos destinados hoy a los dos ministerios citados, sin modificación alguna en el número, clase y categoría de los empleos; y mientras otra cosa no se autorice por una ley, los haberes de dicho personal se satisfarán con cargo al capítulo 5.º, art. 1.º del presupuesto de la sección 7.ª bis y a los capítulos 2.º y 3.º de la sección 9.ª.

Art. 3.º El servicio agrónomo catastral continuará dependiendo del mi-

nisterio de Hacienda, el cual determinará el número y clase de ingenieros y ayudantes que para el mismo y el de los registros fiscales de la propiedad considere necesarios, pudiendo designar los individuos que hayan de desempeñar ambos servicios, los cuales quedarán sometidos en todos conceptos a las leyes y reglamentos de la Administración de Hacienda.

Art. 4.º Por los ministerios de Hacienda y de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas se dictarán las disposiciones necesarias para el cumplimiento del presente decreto.

Ingleses y boers

Londres 18.

Se confirma plenamente que el general boer De Wet, aprovechándose de su conocimiento del terreno, lo cual le facilitó el poder realizar marchas nocturnas, ha conseguido eludir la persecución de Kitchener y ponerse fuera del radio de acción de las columnas inglesas que trataban de envolverle y le acosaban con verdadera obstinación.

El general De Wet, con el fin de aligerar su impedimenta y conservar mejor la libertad de sus movimientos, dejó libres a todos los prisioneros ingleses que consigo traía, reteniendo únicamente a los jefes y oficiales.

El general Kitchener, en vista de haber fracasado su plan, dirigióse a Elends-River y socorrió al coronel Hoar y fuerzas de su mando, obligando a los boers, que sitiaban la plaza, a retirarse.

**

París 19 (8,17 m.)

La prensa europea elogia con entusiasmo y sin reservas la marcha realizada por el general boer De Wet, durante tres meses, en el Transvaal y norte de Orange.

Tuvo a raya un ejército de 30.000 ingleses, con sólo 7.000 hombres a sus ordenes; cortó las comunicaciones a aquéllos cuantas veces quiso; copó un batallón de *yeomanry* y un regimiento de milicias, y se apoderó de una expedición en que había vestidos de invierno para todo el ejército.

Un diario inglés, el *Daily Telegraph*, dice que merece entusiastas elogios un general que juega con 80.000 hombres y rompe sus líneas de comunicación.

El periódico inglés añade que los estudiantes del arte de la guerra deben hacer asunto de estudio las operaciones de De Wet, quien asombrará a todos los profesores de Caballería en todas las escuelas militares del mundo.

El teatro de la guerra ocupa una extensión enorme, y el ejército inglés se ha reducido a 120.000 hombres.

Además, cada siete días vienen teniendo fuera de combate 2.000, lo cual es una sangría suelta que pronto dará fin con las tropas británicas.

Los boers en armas se calcula que son unos 10.000; pero se mantienen y se mantendrán, sin que se vea por su parte el término de la lucha.

**

Londres 19

Un telegrama de Lorenzo Marqués que publican los periódicos con referencia a noticias de origen boer, dice que el general Delarey consiguió unirse a las fuerzas de De Wet, derrotando al ejército inglés y haciéndole 4.000 prisioneros y numerosos muertos y heridos.

EN LA EXPOSICIÓN

OTRA CATASTROFE

Anteanoche ocurrió una terrible catástrofe en París, sobre el puente de la avenida Latour Maubourg.

Celebrábase la fiesta veneciana en el local del Certámen y era grandísima la aglomeración de gente congregada para presenciar el espectáculo.

Serían las once menos cuarto de la noche, cuando más compacta era la multitud que atravesaba por la pasarela

que une la explanada de los Inválidos con la calle de las Naciones, con objeto de ver el festejo, y en este momento fué cuando se produjo el desgraciado accidente.

A la hora citada, tuvo un chusco de mala gracia la ocurrencia de gritar: — ¡Que se rompa este!

El grito repentino que resonó en los oídos de todos fué verdaderamente criminal, porque no había motivo ninguno que lo justificara y tuvo desgraciadas consecuencias, como ocurre siempre en casos análogos con las grandes multitudes.

Enorme masa de gente se abalanzó, presa de horrible pánico, en busca de salida, y precisamente esta desmedida aglomeración causó el hundimiento.

Al primer crujido que se sintió en la pasarela, siguió un pánico loco. Algunos trataron de escapar invadiendo la plataforma móvil; pero los rechazaron los ocupantes de esta plataforma, que no quisieron exponerse a los peligros de esta oleada de seres humanos.

Al segundo crujido, que acabó de consternar a todos los que pasaban la pasarela, se hundió parte de la misma, por rompimiento de la balaustrada de madera en su parte inferior.

El público se despeñó desde la pasarela al suelo en un compacto racimo.

Había una altura de cuatro metros, los suficientes para que ocurrieran bastantes desgracias personales.

Al precipitarse al suelo, oyóse un grito general, un ¡ay! de inmensa angustia.

Numerosas personas se precipitaron sobre el suelo, cayendo confundidos unos encima de otros, y comenzaron a oírse alaridos y gritos.

Habían resultado unos treinta heridos a consecuencia del hundimiento. Muchos fueron trasladados al Hospital, y otros a sus domicilios particulares.

En el hospital habían fallecido ayer dos de los heridos.

Otros se encontraban en estado de verdadera gauchedad.

En la catástrofe hay una nota de verdadero sarcasmo. Los gritos de alarma de los que presenciaron el hundimiento y los ayes de los heridos, quedaron apagados por los ruidos que producían los aplausos de miles de personas celebrando la fiesta de recompensas, con sus vistosos fuegos artificiales, los acordes de las charangas y la ejecución de números llamativos por los coros.

Mientras que, ignorantes de la catástrofe, salían por la puerta Monumental las elegancias de París, los representantes del buen tono y de la riqueza, presentaba horrible aspecto el puesto médico de los Inválidos, lleno de improvisadas angarillas con los cuerpos inertes de los heridos.



Rendición de Esclusa

20 de Agosto de 1604.

La plaza de Esclusa, temada hacia poco a los rebeldes por Alejandro Farnesio, se hallaba dotada de una escasa guarnición y por este motivo trató de ponerla sitio Mauricio de Nassau, con un ejército de 15.000 hombres y 3.000 caballos, y cuyo pensamiento llevó a efecto después de ocupar los reductos de San Felipe y Santa Catalina.

Mandaba la plaza D. Luis de Velasco, quien al tener noticia del peligro, reforzó la guarnición con 1.500 alemanes, dispuesto a sostenerse todo el tiempo posible, en tanto recibía nuevos refuerzos.

Estos no pudieron llegar a la plaza sitiada, pues el marqués de Spinola, que con 6.000 infantes y 2.200 caballos se dirigía con este objeto, fué derrotado por los rebeldes, despareciendo de este modo la única esperanza de los sitiados.

Todavía se resistieron, sin embargo, varios días, hasta que extenuados por el hambre y faltos de municiones para defenderse, tuvieron que rendirse el 20

de Agosto, si bien con honrosas condiciones, entre las que figuraba la de salir la guarnición con armas y honores de guerra.

Así se verificó; pero cuán lamentable no sería el estado de los atacados, que en el corto camino de dos leguas fallecieron de inanición más de ochenta soldados.

LA PASIÓN DE OBERAMMERGAU

Sabido es que cada diez años se viene celebrando en el pueblo de Oberammergau, situado en la alta Baviera, un misterio titulado *La Pasión de Cristo*, a cuya representación, que dura siete u ocho horas, asisten más de seis mil personas.

Los diversos personajes del drama bíblico están representados por los aldeanos de la localidad, que por cierto desempeñan su cometido con verdadero talento. Las escenas de conjunto, tales como la entrada de Cristo en Jerusalem y la subida al Calvario, se representan con arte consumado y con exacta fidelidad.

Los orígenes de esta solemnidad, única en el mundo, son los siguientes: En 1633 la Guerra de los Treinta Años asolaba con sus horrores a Alemania entera. A ellos vinieron pronto a agregarse los ocasionados por la peste que se cebó muy especialmente en el valle del Ammer.

El pueblo de Oberammergau, invadido por la plaga como todos los de aquella región, no contaba al cabo de dos o tres semanas más que unos pocos centenares de habitantes, que formularon el voto de representar solemnemente por sí mismos y cada año el misterio de la Pasión si escapaban con vida del general desastre.

Desde que hicieron la piadosa promesa la peste cesó bruscamente de ocasionar víctimas en el vecindario del pueblecillo, y durante los cuarenta y seis años que mediaron entre el de 1674 y el de 1680, el voto se cumplió con toda exactitud.

Desde el último de los citados años empezó el santo misterio a no ser representado más que cada diez años. Se cuenta que en 1800 el ejército de Napoleón, acampado en las inmediaciones del pueblo, tuvo ocasión de presenciar el espectáculo, quedando maravillado ante la perfección artística con que fué representado por aquellos sencillos labriegos.

En Oberammergau como ocurre en Bayreuth, los forasteros se alojan en los domicilios de los vecinos del pueblo, y como quiera que todos ellos son los actores que desempeñan al drama sacro, ocurrió no hace mucho tiempo un caso anecdótico que refirió un diario de Baviera, y que no deja de tener alguna gracia:

Entre los viajeros llegados al pueblo con objeto de presenciar el espectáculo, se presentó al *Wohnung Comité*, ó sea al comité encargado de proporcionar alojamiento a los viajeros, una señora muy devota, esposa de un erudito alemán.

Le dieron a escoger diversos alojamientos.

—¿Quiere usted alojarse en casa del burgomaestre Lang?—la propusieron.

La viajera opuso una negativa formal a la propuesta. El burgomaestre ó alcalde del pueblo, representaba el papel de Caifás.

—¿Quiere ir usted a casa de Diémer?—propuso otro miembro del Comité.

—¡De ninguna manera!—contestó la señora, indignada.—Ese desempeñaba el papel de Herodes. ¡Jamás me alojaré en el domicilio de un enemigo de Cristo.

—Pero, ¿dónde quiere usted hospedarse?—la dijeron, ya sin saber qué domicilio indicarle.—En casa de Meyer que es el que hace de Cristo, no cabe un alfiler... Otro tanto ocurre en las casas de los apóstoles... ¡Digo, no! Ahora recordamos que hay sitio para usted en casa de uno de ellos. Tome usted sus señas y vaya usted con Dios.

La buena señora, encantada de vivir en tan santa compañía, se trasladó al

domicilio del apóstol, a quien no logró ver aquella noche, lo cual no fué obstáculo para que durmiera tranquilamente en aquél hogar hospitalario.

Al siguiente día, al recorrer con la mirada el programa de la solemnidad, vió con indignación indecible, colocados frente a frente, el nombre de su patrón apóstol y el de Judas Iscariote!

Aquel mismo día salió la devota señora de Oberammergau, y hay quien cree que está corriendo todavía.

La misión de la mujer

I

La mujer es el ángel del mundo. ¡Qué bella si es buena! ¡Qué horrible si es depravada!

Una mujer vanidosa, soberbia y caprichosa, perdió al mundo.

Una mujer modesta, humilde y obediente salvó a la humanidad.

De la mujer es el imperio del mundo; es la triunfa del corazón, el corazón gobierna al hombre, el hombre rige la tierra. Una mujer es la que tiene el más encumbrado trono del Cielo. ¡Quién sabe si también a una mujer está reservado el mayor tormento en el infierno!

En la familia, la mujer puede ser Santa Mónica; en la sociedad una hermana de la Caridad; en el amor de Dios una Santa Teresa; en todo esto, y mucho más la Virgen María.

El amor es la más fuerte pasión del hombre: si está bien dirigido hace héroes, pervertido hace bestias: lo que es el amor en el hombre es la mujer en la tierra.

En el paganismo fué esclava, en el mahometismo, esclava en la impiedad, pero en el Cristianismo fué y es reina.

Madre, esposa é hija, su oficio es amar, su vida amor, ella misma el amor personificado.

Por sois amor porque sois cristianas, si no, sois placer, sois diversión, sois un mueble.

Sois grandes, porque sois católicas, si no, sois esclavas, desgraciadas víctimas.

Dentro del Cristianismo el mundo es vuestro. ¡Ay de vosotras si no lo conquistáis! ¡Ay de vosotras si lo perdéis!

Las Marías rompen con todos los respetos humanos, atraviesan las filas de curiosos y soldados y acompañan a Jesús.

Hasta el Calvario; éstas cumplieron su deber en todas las épocas, la mujer cristiana ha atraído el corazón del marido para Dios, ha sido el sacerdote de sus hijos, ha asociado a su ardiente amor el amor a María y a Jesús, ha convertido la familia en templo del Eterno donde mora la paz con todos los bienes. Esta es tu misión, mujer, conquistar amando los corazones a Dios.

¿Te faltan medios?

No conoces, por cierto, la fuerza de la ternura, del amor, de la paciencia. ¿Te faltan medios? No conoces el valor de tus encantos, ni el fin para que Dios te los concede.

¿Te faltan medios? No sabes lo que puede tu debilidad, que conquista; bien podrá, pues, conquistar corazones.

Mujer, medítalo bien, eres casi dueña de los destinos del mundo; si quieres se salva, si quieres se pierde.

II

La mujer es el corazón, el corazón es amor, el amor consuela, une, vivifica. El Cristianismo purifica el corazón; aviva el amor, endulza el consuelo, estrecha la unión y centuplica la vida.

Por esto es tan hermoso el corazón de la familia, cuando es cristiano.

Cuando los hijos reciben de su madre la leche purísima de la doctrina cristiana colocados a su alrededor, aquella mujer nos encanta.

Cuando la oímos hablar con dulzura, vestir con modestia y observamos su porte humilde, aquella mujer nos enamora.

Si el marido es bueno, aquella familia es un cielo; si es malo, un purgatorio, más no un infierno; en el infierno no hay ángeles como una mujer cristiana.

Quisiéramos que observáran a la mu-

jer cristiana en los estravíos del marido: llora, llora amargamente, para ahogar en lágrimas los defectos del que es la mitad de su corazón.

Las palabras que pronuncia son flechas de amor que inspiran virtud; su porte tinto en dulce melancolía, atrae el ánimo más despreocupado; sus lágrimas ardientes más que el sol del Ecuador derriten el corazón más duro.

Veréisla cómo hace reír á sus hijos, cómo les arranca lágrimas también, cómo por su virtud aquellos tiernecitos pechos prorrumpen en suspiros que dicen todos una misma súplica: ¡Señor, salva á nuestro padre!

Veréisla á veces correr desmayada de amor maternal tras un hijo descañado...

Veréisla... siendo ó haviendo la felicidad de la casa.

¿Qué importa la pobreza si la mujer fuerte, la mujer cristiana es un tesoro?

La mujer, que es amor cuando es cristiana, es la suerte de los hijos, y las delicias del marido, y la riqueza de la casa y la bendición de Dios.

La mujer, que es amor cuando es cristiana, es como el rocío para las praderas, ó como el sol para las plantas, ó como la nieve para los ríos; enriquece la familia casi imperceptiblemente de bienes en bienes temporales y eternos.

La mujer que es amor cuando es cristiana, es de seguro el ángel bueno de la familia.

Mariano Peña.

Teatro-Circo

DE PALIQUE

Como no tengo ganas de hablar de las funciones de anteanoche y anoche, porque nada bueno ni nuevo podría decir de ellas, me voy á permitir el lujo de echar un rato de palique con mis pacientes lectores, y, como es natural, les diré algo de asuntos teatrales.

Comienzo, pues, mi tarea, congratulándome de que en esos asuntos haya adquirido fama, por su benevolencia, tanto el público como la Prensa de Córdoba. Pero es el caso, que esa benevolencia tiene también sus inconvenientes y peligros, porque confiados en ella, muchos de los artistas que nos visitan abusan de tal modo de nosotros, que no es posible dejar de censurarlos, pues si no lo hiciéramos daríamos, una idea tristísima de la cultura de esta población.

Ahora bien; ¿se debe juzgar de igual modo á una compañía cómico-lírica modesta, sin pretensiones y barata y á otra que se titule pomposamente *compañía de zarzuela y ópera española* y que eleva los precios en la forma que tiene por conveniente?

Esto no sería justo ni equitativo; y como no lo es, no podemos hacerlo los revisteros de EL DEFENSOR, que, ante todo, nos preciamos de tener conciencia.

Hemos censurado al Sr. Ubeda, y la Empresa nos ha dado la razón escogiendo obras en que no figura ese primer tenor y buscando otro. Hemos censurado á los Sres. Gascó y Lacostena en lo que de malo hacen, y hasta el periódico del propietario y copropietario del Teatro-Circo nos ha secundado en nuestras justísimas censuras.

En cambio, hemos aplaudido y aplaudiremos á quienes lo merezcan, y si hubiera, —que lo dudamos,—algún mentecato á quien no agradara nuestra correcta conducta... nos reiríamos de su insensatez.

Y ya metido en faena, bueno será también aclarar un punto y rectificar un error en que con frecuencia suelen incurrir ciertas Empresas, el vulgo y hasta algunos periodistas... *ingertos*.

El billete ó billetes que se envían á las redacciones de los periódicos, (en Córdoba se envía uno solo: en otras partes, dos ó más), no son billetes de convite, sino la remuneración, bastante económica por cierto, del anuncio del espectáculo en un lugar preferente de la publicación.

Y como por nuestra parte podemos

añadir que jamás hemos abusado asistiendo más de uno á las representaciones,—y así consta á los representantes de las Empresas,—claro es que nuestra independencia es completa, y por esa razón podemos y debemos censurar ó aplaudir todo aquello que en nuestra opinión sea digno de aplauso ó de censura.

Pensar de otro modo suponiéndonos inspirados en móviles mezquinos cuando del teatro hablamos, sería asqueroso en alto grado.

El Fijador.

POESIA

LA GUITARRA

Un beso de polen
tiró una palmera
á un altar cristiano
donde una violeta
su oración de aromas
hacia el cielo eleva...

La guitarra es hija
de esas bodas tiernas,
Por eso su pecho
gracioso recuerda
arcos de herradura
de labor correcta....

Y á pesar de todo
se siente que enferma,
se pone llorosa,
suspiran sus hebras

y... allá van las notas pintando en el cielo
ojivas inmensas.

Toca, canta y ríe,
sangre de mis venas;
de placer borracha
dibuja cadencias;
toca sevillanas
que á vino vos huelan;
luego, anacréonticas
recíten las cuerdas.

Guitarra mía,
linda flamenco,
triana y mora,
gentil mudéjar,
¿por qué lloras y ríes sin causa
como una histérica?

ANTONIO F. DE MOLINA.

Crónica Provincial

Se halla vacante y puede solicitarse dentro del término de treinta días la plaza de Farmacéutico titular de Castro del Río, dotada con el sueldo anual de 997-50 pesetas, con la obligación de suministrar medicinas gratuitamente á los enfermos de familias pobres y al Hospital de dicha población, mediante el pago de 3.000 pesetas anuales.

Por término de treinta días se ha anunciado la subasta en el Carpio, del alumbrado público por medio de la electricidad por veinte años y con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento de la expresada villa.

En el término de Belalcázar se ha aparecido una mula castaña, cerrada y de mediana alzada, que puede reclamarse en aquella Alcaldía.

A un joven carpintero llamado Mariano Elías Ocio, que trabajaba en el exterior de la mina Santa Elisa, del término de Belmez, se le cayó encima un palo desde una altura de tres metros, dándole en la cabeza un fuerte golpe del que vino al suelo, sufriendo otro mayor en la frente.

El herido fué trasladado á Belmez, para su curación por carecer en el grupo minero de Pueblo Nuevo del correspondiente botiquín de socorro.

En el Teatro de verano de Montilla está actuando con éxito, la compañía cómica lírica de los Sres. Partillo y Molina y la bella Geraldina.

Dicen de Espiel que se halla en tan pésimo estado la carretera que de dicho pueblo conduce al de Alcazarcejos, que milagrosamente puede un corruaje recorrer sin detrimento la distancia que media entre ambos.

Los gitanos fugados en Hinojosa la noche del 10 al 11 han sido capturados por la Guardia Civil el día 16.

Al ser conducidos á la cárcel se declararon autores de la agresión y robo á Pedro Blancas, vecino de Belalcázar, la noche de la fuga.

Crónica Local

Enlace

Se dice que el Director general de Obras públicas ha pedido á la Dirección de ferrocarriles los datos necesarios para resolver acerca del enlace de todas las líneas en la estación central de Córdoba, á fin de que en breve se haga en dicha estación el servicio de todos los trenes.

Pasatiempos

Ayer tarde hubo cucañas en el balneario del Guadalquivir y anoche asistió al mismo una orquesta de bandurrias y guitarras, con lo que aumentó bastante la concurrencia en aquel paraje.

Visita

La Dirección general de Contribuciones ha ordenado á esta Delegación de Hacienda que el Ingeniero industrial de esta investigación D. Juan José Capdevila, salga á girar la visita acordada por dicho centro, en unión de los Investigadores D. Manuel Delgado, D. Angel Montes y D. Manuel Sola, formando dos parejas y con dos itinerarios distintos.

Concurso

Se celebrará de pastores el día primero de Septiembre, próximo en la Fábrica militar de harinas de esta plaza, para la adquisición de trigo de segunda clase del país con destino á dicho establecimiento.

Denuncias

La guardia municipal denunció ayer á varios individuos que atan sus caballerías en las ventanas de una fonda de la calle de San Pablo; al dueño de un perro que mordió á un joven en la calle de Agustín Moreno; á una mujer que promovió escándalo en la calle de Alfonso XII, insultando á la inquilina de una casa; á un sujeto que descargó un carro de paja en la puerta de Baeza, y á un individuo que en la calle Arenillas dió á otro una paliza, causándole varias contusiones.

Hoy han denunciado también los individuos de dicho Cuerpo á un vecino de la calle del Padre Roelas que tenía abandonadas ayer 25 cabras en el paseo de Madre de Dios.

Más del agua

En la calle de San Pablo existen dos cañerías rotas y las fuentes de la Puerta de Alfonso XII y Magdalena siguen sin echar agua.

Pedrada

Ayer fué curado en la Casa de Socorro un joven que fué herido en la cabeza de una pedrada por otro en la plaza de San Lorenzo.

Ahogado

Un joven de 16 años llamado Francisco Sínchez, se ahogó ayer tarde cuando se bañaba en el río junto al molino de Esmedio. A los pocos momentos, pero ya sin vida, lo extrajo Rafael Luque Romasanta.

Ratero

Ha sido detenido esta mañana en la calleja de las Polacas un sujeto nombrado Rafael García, por ratero y blasfemo.

Cogida

Anteayer, haciendo un apartado de toros del Sr. Marqués de los Castellones, fué cogido y volteado por un cabestro el ex-picador apodado el Mellizo.

Según nuestros informes, la herida no es muy grave.

Viajeros

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Carlos Zorzano, de Montilla.—Salidas: D. Ramón González, á Córdoba.—Don José Roel, á Lucena.—D. Ramón Marcos, á Sevilla.—D. Tomás del Río, á Aguilar.

Chirinola

Un individuo intenta arrojarse por el viaducto.

Un guardia le detiene y le dice: —¡Desgraciado! ¿Qué va usted á hacer?

—No tengo un céntimo.

—¿Y no tiene usted parientes?

—Sí, mi mujer, que es inmensamente rica.

—Pues vaya usted á vivir con ella.

—¡Ah, no! ¡Mi desesperación no llega hasta ese punto!

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Stos. Bonoso y Maximiliano, mrs. y Sta. Juana Francisca Fremiot, vda. y fundadora.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas del Cister, por don Rafael Barrios, en sufragio por sus difuntos. —Mañana, cuarto día de la solemne novena que los Misioneros Hijos del Inmaculado Corazón de María, con su archicofradía, consagran á su excelsa Titular y Patrona, en su iglesia de Padres de Gracia. Todos los días, á las seis y media de la tarde, se expondrá el Santísimo Sacramento del Altar, siguiendo la visita, rezo del santo rosario, lectura de la novena y sermón á cargo de un Padre de la Comunidad, terminando con el canto de los gozos al Corazón de María y reserva.

Mortuorias y aniversarios



EL NIÑO

Matias García y García

Ha subido al Cielo á los 13 meses de edad

Su desconsolada madre D.^a Francisca García y García, viuda de D. Matias García Bartolomé, hermanos, abuelos, tíos, tíos políticos, primos, primos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir al oficio de ángeles, que se ha de celebrar el miércoles 22 del corriente, á las ocho de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel, por cuyo favor le quedarán agradecidos.

El duelo se recibe y despide en la iglesia. No se reparten esquelas.



Comidas para el 21 de Agosto

ALMUERZO.—Huevos rellenos de anchoas.—Merluza á la marinera.—Chulatas de cordero salteadas.—Coneo a la moda.—Ensalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa á la Mónaco.—Sollo á la rusa.—Lengua á la escarlata.—Filetes de ternera.—Ensalada.—Postres.

Huevos rellenos de anchoas.—Una vez cocidos los huevos, se cortan por la mitad, sacándoles la yema para mojarla en un mortero con carne cocida de anchoa á razón de una per yema. Cuando estén bien desmenuzadas y envueltas, se agrega la sal molida correspondiente y se liga la masa con aceite, que se habrá tenido á fuego y quitado el gusto con una corteza de pan.—Con la masa obtenida se rellenan las claras, las cuales se pondrán después en la cacerola con una salsa verde para que den un hervor.

Sollo á la rusa.—Picada una cebolla se rehoga bien en aceite caliente y se le añade salsa de tomate y un ramito de menta, dejándola hervir; en cuanto se verifica esto, se corta el sollo en pedazos, y pasados por harina se frien en aceite; una vez pasados se colocan en la cacerola que contenga la salsa y se vuelve á fuego lento para que cueza por espacio de 20 minutos, puede servirse separando antes el ramito de menta.

(Prohibida la reproducción.)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 18 de Agosto de 1900.
4 por 100 interior fin de mes, 72.75.
—Id. id. contado, 72.75.—Id. exterior, 79.25.—Acciones del Banco de España, 000.00.—4 por 100 amortizable, 81.15.—Ombas de 1886, 86.20.—Id. de 1890, 72.20.—Obligaciones sobre aduanas 5

por 100, 000.00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 90.70.—Franco, 28.90.—Libras, 00.00.

Mercado de Lucena

Arroba de aceite, á 41 reales.—Fañega de trigo, de 46 1/2 á 50.—Cebada, á 28.—Habas, á 44.—Garbanzos, de 50 en adelante.

Pasatiempos

CHARADA

Cuatro apellidos no más componen esta charada.
Una tres dos, prima tres, todo y prima tres cuartos.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR
MAR-GA-RI-TA

Han acertado la charada: Fierabrás, Cantimplas, Tiquismiquis, La viuda y El de los perros.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por

DON PABLO LOPEZ

Función por secciones para mañana
21 de Agosto de 1900

1.^a Sección á las nueve.
La zarzuela en un acto y siete cuadros, *La chavala*.

2.^a Sección á las diez.
La opereta bufo en tres actos, *La mascota*.

Precios para la primera sección
Palcos sin entrada, 3.00.—Sillas con entrada, 0.75.—Anfiteatro con id. 0.40.—Entrada de Palco, 0.75.—Entrada de Grada, 0.20.

Precios para la segunda sección
Palcos sin entrada 5.00.—Silla con id. 1.25.—Anfiteatro con id. 0.50.—Entrada de Palco 1.25.—Entrada de Grada 0.30.

En estos precios está incluido el impuesto del 8 por 100 con arreglo á la nueva ley del timbre.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Lotería Nacional

Madrid 20 (12 t.)

Los números agraciados con los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han sido los siguientes:

Con 140.000 pesetas
15.680
Con 50.000
20.294
Con 25.000
6.836
Con 3.000

8.966.—5 777.—6383.—12.613.
—3.803.—11.931.—15.993.—
6.154.—20.781.—7.643.—25.248.
—25.380.—21.379.—9.513.—
6.194.—Y 7.522 expendido en Córdoba.

Viaje régio

Madrid 20 (1.30 t.)

Se ha recibido un telegrama oficial de Gijón anunciando que á las ocho y treinta minutos de la mañana de hoy zarpó de aquel puerto el yate *Giraldia* con rumbo á Avilés, obteniendo los Reyes una cariñosa despedida.

El Sr. Dato salió á las doce con dirección á Madrid.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GRAN FÁBRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUC

Única en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS

13, Duque de Hornachuelos, 13

Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"

CÓRDOBA

Catálogos gratis al que los solicite

NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrillo, 23, Madrid.

EL REUMATISMO Y LA GOTA

Anti-dicrástico Sebleuh

La causa del artritis ó artritis-reumática, es la acumulación en la sangre de un exceso de ácido úrico. El reumático, el gotoso, aunque por algún tiempo se crea en estado de perfecta salud, lleva aquel veneno en el torrente circulatorio; veneno que ha de dejar sentir sus efectos en el funcionamiento de los órganos, si no es destruido por un tratamiento racional. Abandonadas estas enfermedades, acarrearán la muerte, porque, como queda expuesto, consisten en un verdadero envenenamiento de la sangre. Las gotas anti-dicrásticas del Doctor Sebleuh destruyen el nocivo exceso del ácido úrico, y resuelven los tofos. Y como en la preparación de este medicamento no entran ni mercurio, ni sales de potasio, ni principio alguno que pueda ser perjudicial para el organismo, constituye un depurativo poderoso. Con su empleo constante se obtiene la completa curación.

De venta en todas las farmacias, Precio del frasco, 5 pesetas. Depósito al por mayor: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes) desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en caucho, (sistema antiguo) 100. En níquel ó aluminio desde 200. En oro desde 500. Empastes desde 10. Amalgamaciones desde 10. Orificaciones desde 20.

Mento-Piratrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movizados, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva.

Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. — Horas: de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.